



n°32

LA RAISON 91

BULLETIN DE LA FÉDÉRATION DE
L'ESSONNE DE LA LIBRE PENSÉE

novembre 2008 n°32

Calendrier des manifestations

- 11 novembre Gentioux
 - 6 décembre congrès départemental à Marcoussis de 14 à 19 H, maison des associations, place du 19 mars, salle bleue.
 - 24 janvier Banquet annuel à Massy
- pour plus de détails voir le mot du président

Le mot du président:

Chaque adhérent dispose avec le supplément de la Raison du compte rendu du congrès national qui s'est tenu du 9 au 11 juillet à Roanne. Notre délégation était constituée de Pierrette Cuzange, Rachel Lambert et de moi-même. Un des objectifs fixés au congrès est réalisé: C'est le rassemblement international à Paris, le 14 septembre. Cette manifestation représente un nouveau pas vers le front des laïques et des républicains

-contre tout financement public de la visite du pape.

- pour la séparation des Etats et des Eglises
- pour la laïcité en Europe.

Devant nous se présentent deux étapes dans le calendrier national

- le 11 novembre, le rassemblement pacifiste de Gentioux (21ième) dans la Creuse pour la réhabilitation des fusillés.
- En juin 2009, le colloque organisé par la LP et l'IRELP pour le 220 ème anniversaire de l'Assemblée Nationale le 17 juin 1789, acte fondateur de la nation souveraine.

Le calendrier des manifestations départementales se précise. Les habituelles:

-le congrès départemental du 06 décembre 2008 qui se tiendra à Marcoussis(14 heure). Le rapport d'activité est dans ce bulletin. .

-Le banquet annuel se tiendra le samedi 24 janvier 2009 à Massy. Rendez vous salle Lavoisier. Notre invité conférencier sera J Salamero qui parlera sur le thème « religion et mondialisation »

-La date de l'assemblée préparatoire au congrès est déjà fixée au samedi 20 juin

Enfin, le bureau prépare trois initiatives

- début mars, à l'occasion du bicentenaire de la naissance de C Darwin une conférence débat, en liaison avec l'Union Rationaliste, qui se tiendrait à la MJC de Gif-sur-Yvette.
- Une rencontre avec M Prévôtel et des syndicalistes autour de son livre « cléricisme moderne et mouvement ouvrier »
- participation au festival culturel d' Antony, courant 2009, un festival de la Libre Pensée organisé autour du thème « guerre à la guerre »

Quelques interventions récentes:

la Libre Pensée fut présente par un stand ou par des distributions de tracts aux fêtes des associations de Saclay, d'Orsay, de Gif, des Ullis et de Vigneux.

La fédération a appuyé la démarche d'un citoyen d'Orsay auprès du Maire contre l'utilisation du panneau d'affichage administratif de la maison de quartier de Mondétour pour annoncer la fête du cinquantenaire de l'aumônerie.

Notes de lecture

HISTOIRE DES SOLDATS RUSSES EN FRANCE 1915-1920: LES DAMNÉS DE LA GUERRE de R Adam édité par l'Harmattan 1996

Une histoire peu connue se situant dans le contexte des mutineries de l'armée française et de la Révolution russe.

Ces soldats, au nombre de 20 000, ont été troqués par Nicolas II en échange de fournitures militaires au cours de l'hiver 1915. Ils ont combattu sur le front français de l'été 1916 au printemps 1917.

Ils se mutinèrent au moment même où l'armée française était touchée par un profond mouvement de rejet des offensives meurtrières.

Contre coup de la révolution russe de février, des comités de soldats et d'officiers furent élus sur le front, exigeant leur rapatriement.

S'en suivirent trois mois de face à face.

En septembre 1917, les dix mille soldats retranchés au camp de la Courtine dans la Creuse furent violemment réprimés après plusieurs jours de combats contre des artilleurs russes restés fidèles au gouvernement provisoire de Kerenski. La plupart ne rentreront en Russie qu'en 1919-1920.

Où cette note de lecture rejoint l'actualité

Signalons que le lundi 10 novembre, en soirée, JJ Marie donnera une conférence à ce sujet à Eymoutiers à 28 km de Gentioux (où se tiendra le lendemain matin, le 21^{ème} rassemblement pacifiste). Il est prévu un covoiturage pour une délégation de l'Essonne de quatre personnes (l'hébergement est réservé).

"FUSILLÉS POUR L'EXEMPLE 1914-1915", par le général André Bach:

Un vrai travail d'historien.

Ce général, en retraite, a consulté, croisé, sources et témoignages, à Vincennes, au SHAT, service historique de l'Armée de Terre.

Il en arrive à 430 soldats français fusillés de septembre 1914 à décembre 1915, plus qu'en 1917 (600 fusillés pour toute la guerre sur 2400 condamnés à mort). Chiffres provisoires mais proches, selon lui, de la réalité. 617 pages livrées à notre libre examen par un "général citoyen" selon ses propos.

PEUT-ON ÉTABLIR UNE DIFFÉRENCE OBJECTIVE ENTRE SECTES ET RELIGIONS ?, par Anne Morelli.

Ce petit article de 7 pages analyse les « pseudo-critères » de distinction entre sectes et religions. Les thèmes choisis sont « l'argent et le sexe » ; « la nuisance », « l'endoctrinement », « la taille et l'importance » et « la rationalité ». L'auteur conclut qu'il n'existe pas de réelle différence en appuyant son argumentation sur une étude des sectes dans la législation et la réglementation de plusieurs pays et que c'est toujours le pouvoir politique qui décide de classer les groupes religieux dans l'un ou l'autre groupe et légifère dans le sens qui lui convient.

(revue de l'Association Française pour l'Information Scientifique – octobre 2008 – en vente dans les kiosques et librairies – 5 euros)

DU HARCÈLEMENT MORAL AU RACKET INSTITUÉ

D'après une note interne de l'évêché, le diocèse d'Evry en serait réduit à « harceler » ses donateurs

En décembre 2007, le diocèse d'Evry s'est fendu dans sa revue *Corbiniana* d'un appel aux donateurs pour augmenter la collecte du denier du culte.

Que les donateurs versent en moyenne 200 € pour un total de 3 120 000 €, que ceci soit insuffisant pour assurer les traitements des 121 prêtres et des salariés laïques, que la plupart des prêtres soient âgés, que la survie de cette espèce, parasitaire, soit menacée, sont les problèmes de l'Eglise catholique pas les nôtres.

Que le diocèse « harcèle » moralement les donateurs pour doubler le montant des dons est leur problème. La religion est affaire privée; cette assertion est valable pour la secte catholique comme pour les autres, christicoles ou non, petites ou grandes.

Par contre, quand les donateurs bénéficient d'exonération fiscale, quand les établissements privés catholiques sont subventionnés à concurrence de 50 millions € dans l'Essonne, quand des subventions diverses sont versées à des associations culturelles ou para culturelles, scouts, secours catholique etc, qui constituent la mouvance de l'underground catholique, quand des fond publics financent la venue du pape ou du dalaï lama, alors là, nous sommes tous concernés.

Ceci devient notre problème.

Une préoccupation que nous partageons, Libres Penseurs, avec les millions de Citoyens, de Laïques de ce pays est d'affirmer, haut et fort, la liberté de conscience qui est le ciment de la République.

Ce diocèse qui « harcèle » ses donateurs fait silence sur l'ouverture du parapluie des impôts d'Eglise, mais le populo n'est pas dupe car, de tout temps, l'imagerie populaire a raillé l'avidité du clergé romain et son parasitisme social..

Les anciens démons habitent toujours nos prélats; le diocèse veut bien rendre à César ce qui est à César à condition que celui ci le rende en espèces sonnantes et trébuchantes.

Décidément la collusion du césarisme et du cléricanisme vit encore de beaux jours¹.

Mon premier congrès de libre penseuse

Avec Rachel et Louis, nous avons rejoint les congressistes à Roanne par un très bel après-midi de juillet.

La salle d'accueil était pleine de libres penseurs qui, faisant une pause, en profitaient pour visiter les stands divers et la librairie Ces stands étaient richement fournis en publications et affiches! Près de là, le bar où les conversations allaient bon train..C'était les retrouvailles! et l'atmosphère était chaleureuse.

Dans les salles de commissions, l'atmosphère était studieuse, les interventions argumentées avec conviction, chaque phrase du texte décortiquée en fonction de l'écho escompté pour la défense de la laïcité.

Les nombreux congressistes installés dans l'amphi argumentaient leurs critiques avec véhémence quelquefois: des discussions constructives.

J'ai été agréablement surprise par l'accueil que nous ont fait les officiels, aussi bien à la mairie de Roanne qu'au monument aux fusillés de St Martin d'Estreaux: un climat amical.

Un peu à l'écart, et c'est dommage, une très intéressante expo de photos et documents sur la guerre, les souffrances.

En bref, un congrès intéressant et enrichissant. Le prochain se tiendra en Savoie.

Pierrette Cuzange

¹ une collusion qui ne finira comme l'écrit le curé Meslier, le grand athée du 18^{ème} siècle que par la fin de l'Histoire « pendre le dernier des rois avec les tripes du dernier des curés » AP

Après cette parenthèse qui nous concerne particulièrement, nous Essonniens, revenons à notre dalaï lama. Pour des raisons politiques et commerciales, il n'a pas été reçu par Nicolas Sarkozy, mais il a rencontré, à huis-clos, les deux groupes parlementaires « Tibet » au Sénat. Les jours suivants, il a fait des conférences d'enseignement religieux en province, notamment au Zénith de Nantes avec écran extérieur et il a pu rencontrer des élus socialistes. Était-ce à titre privé ou public ?

Le voyage de Benoît XVI en France

Cet événement est d'une tout autre importance. Le Président de la République a saisi l'occasion d'un voyage « professionnel » de ce chef religieux pour l'inviter officiellement. Un récent article de *La Raison* a fait la démonstration que le Vatican n'était pas un état ; c'est donc bien le chef des catholiques qui a été accueilli le 12 septembre à sa descente d'avion par le président de notre République et son épouse, ce qui n'était pas arrivé depuis la visite de Mandela. Il s'agissait donc bien de montrer l'importance de ce voyage.

Passons sur la visite en grande pompe à l'Élysée, en présence de plusieurs ministres rejoints par le maire de Paris, sur la cérémonie au Collège des Bernardins, à l'Institut de France, sur la messe en plein-air sur l'esplanade des Invalides, sur le retard imposé au Journal Télévisé, sur l'importance ahurissante du service d'ordre : tout cela n'est que pacotille comparé aux coups portés à notre laïcité par les deux hommes et leurs sbires. Nicolas Sarkozy a déclaré à Benoît XVI que « la République laïque » l'accueillait « avec respect », que nous « assumons nos racines chrétiennes », « que ce serait une folie de nous priver des religions... », une faute contre la culture et contre la pensée » et enfin qu'il en appelait à la « laïcité positive » qu'il a définie comme « *une chance, un souffle, une dimension supplémentaire donnée au débat public* », « une quête de sens », ajoutant que « *les responsables politiques ne peuvent pas se désintéresser du dialogue entre et avec les religions* ».

Leur Sainteté, en bon jésuite qu'il pourrait être, a reconnu en citant le Christ « Rendons à César ce qui est à César... », mais a ajouté que « *restent encore ouverts certains terrains de dialogue* », approuvant l'expression « laïcité positive ». Il prône une nouvelle réflexion sur la laïcité, qui provoquerait « la création d'un nouveau consensus éthique fondamental dans la société » et permettrait à l'Église d'apporter « sa contribution spécifique ». Il en a profité pour dire indirectement son opposition à l'IVG, à l'euthanasie et le respect de l'éducation libre dans la famille et des droits religieux, nécessaires à la grandeur de la construction de l'UE.

Les jours suivants, le Pape est allé faire son travail à Lourdes, dont les lieux des sanctuaires ont été donnés à l'Église par Pétain. Il n'a pas raté l'occasion d'affirmer qu'« *une saine collaboration entre la communauté et l'Église... est un service rendu à l'homme* », tout en ayant précisé auparavant que l'Église ne revendique pas la place de l'État et ne veut pas se substituer à lui ». Encore heureux

L'événement politique, c'est que le pape et le président de la République ont parlé d'une même voix : il s'agit bien d'un projet politique commun à mettre en place dans un proche avenir. Les organisations et les personnalités laïques qui ont protesté se sont faites rappeler à l'ordre par la majorité : intolérance, laïcisme, laïcité négative, « petits esprits pas très inspirés par le Saint-Esprit ». Quant aux organisations religieuses, elles ont immédiatement considéré la nouvelle définition de cette laïcité « à l'américaine » comme officielle. C'est ainsi que la Fondation de Service Politique (catholique) réclame, au nom de la laïcité, une reconnaissance publique accrue des religions et organise des réunions sur le respect de la conscience des catholiques dans le monde du travail ou sur leur liberté de parole dans un environnement anti-chrétien.

En réalité, des ballons d'essai ont déjà été lancés, assez discrètement pour passer presque inaperçus dans la succession des atteintes quotidiennes à la laïcité : je pense en particulier à l'audition des représentants des religions par la commission officielle chargée de l'élaboration du « Livre blanc sur la sécurité intérieure et extérieure », en tant que spécialistes de l'éthique, paraît-il. Je crains que la réaction des laïques n'ait pas été à la hauteur de l'événement. Bien sûr, Christine Boutin, ministre du logement, ne pouvait pas ne pas aller au front. Elle a organisé le 10 octobre un colloque auquel ont participé des personnalités chrétiennes européennes, telles que le Président du Parlement Européen ou le nouveau Président du Sénat. Le Pr Riccardi a rappelé que les Pères fondateurs de l'Europe avaient travaillé « envoyés en mission par Pie XII ». Le Président de la Fédération Protestante a invité les participants à réinvestir la politique, individuellement et en tant qu'Église avec « audace » pour faire progresser le monde politique sur le chemin de la vérité. Enfin, le Pape appelle les évêques à travailler à la « libération spirituelle » de la France.

La vigilance ne suffit plus, il nous faut maintenant manifester une opposition ferme et déterminée.

D. D.

ILS VEULENT ASSASSINER NOTRE LAICITE !

La rubrique concernant les atteintes à la laïcité de ces dernières semaines. ne manque de matières ; bien au contraire elles sont si nombreuses qu'il faudrait y consacrer plusieurs pages. Ce sont maintenant des faits courants, et même habituels, qui se multiplient de jour en jour, non seulement de la part de nos gouvernants, des autorités religieuses, mais aussi de plusieurs élus locaux de tous bords politiques. « Il faut se mettre à l'heure européenne. » m'a dit un professeur de droit constitutionnel... Eh bien non, qu'ils ne comptent pas sur nous pour « liquider » ainsi notre laïcité, nous les libres-penseurs, nous les laïques, mais aussi nous les citoyens Français qui l'avons classée en seconde place des grands principes républicains à respecter, juste derrière le suffrage universel. (sondage de l'IFOP de mars 2008).

Nous allons donc consacrer ces quelques lignes à deux événements : la visite du dalaï-lama et celle de Benoît XVI

La France, et notamment Evry, accueille le dalaï-lama .

Le voyage a été fort bien préparé par les manifestations organisées par Robert Ménard, alors à la tête de Reporters sans Frontières et qui reconnaît volontiers ses liens avec la CIA (RSF est financé par une « filiale » de la CIA). Certes, ces actions étaient justifiées, mais elles auraient dû être destinées à protester contre les brutalités des dirigeants chinois envers tous les citoyens rebelles, journalistes, politiques, artistes ou religieux. Toujours est-il que cela a provoqué un beau succès populaire en France à ce chef spirituel, d'abord pour sa visite au temple de Veneux-les-Sablons le matin du 12 août où il a reçu la médaille de la ville et un énorme fromage offert par des élus locaux. Précisons que le dalaï-lama avait déclaré à son arrivée que le but de son séjour en France était « non politique », mais « spirituel ». Par conséquent, manifestations, discours officiels et cadeaux étaient bien destinés à un chef religieux et non politique, même pas à un prix Nobel de la paix.

L'après-midi, notre voyageur s'est rendu à Evry où il a fait une entrée solennelle dans la nouvelle pagode, accompagné du président du Conseil régional et du député-maire Manuel Valls, sur fond de chants bouddhiques. Monsieur le député-maire lui a déclaré : « C'est la France qui vous accueille... » Que le Président de la République parle au nom de la France, c'est normal, même s'il trahit souvent ainsi nombre de Français. Que le Premier Ministre en fasse autant, cela peut se discuter car il n'est pas élu à cette fonction. Mais, en ce qui concerne un député-maire, c'est peut-être parce qu'il prend ses rêves pour des réalités. De plus, les libres-penseurs, les agnostiques et les athées français ne se sentaient probablement pas tous concernés par ce voyage « spirituel ». Monsieur Valls aurait-il tendance à oublier leur existence parmi les citoyens de notre « France » ? A la fin de sa visite, le chef religieux lui a offert l'écharpe blanche qu'il réserve à ses sympathisants et le maire d'Evry a accompagné ses remerciements d'une petite courbette.

Il convient de s'arrêter un instant sur le cas « Manuel Valls ».

Cet élu socialiste, franc-maçon, a estimé que Nicolas Sarkozy avait « dénaturé » sa fonction en faisant référence à la place de la religion dans la société. Lui s'est contenté dans « La laïcité en face », de prôner une laïcité « moderne, ouverte, généreuse », demander une révision de la loi de 1905 et opter pour une société de « communautés » Suivant les pas de son prédécesseur à Evry, il est très fier d'avoir fait de sa ville, par ailleurs chef-lieu de l'Essonne, une « capitale des religions ». Par ailleurs, n'oublions pas que la Libre-Pensée est, entre autres, anticapitaliste. Or, ce parlementaire socialiste serait mentionné dans la liste des participants à la réunion annuelle de 2008, à Chantilly (USA), du Groupe Bilderberg. Ce rassemblement n'est pas réellement un think-tank (laboratoire d'idées) car il n'en a pas le fonctionnement. Il s'agirait d'une réunion non-officielle, et même autant que possible secrète, d'environ 130 à 200 personnes du monde économique, de la haute-finance, des politiques, des journalistes (exemple : Christine Ockrent), universitaires, hauts fonctionnaires, personnes d'influence etc... bien sûr au niveau international (Europe et Amérique du Nord). Toutes ces personnalités très importantes seraient cooptées pour constituer un des principaux organes de décision de la mondialisation. Certains prétendent qu'y seraient définies les stratégies permettant l'élection de chefs d'états importants. Les médias ne doivent pas en parler, mais il y a eu quelques échos dans *Libération*, *Le Monde*, *Le Monde Diplomatique*, *l'Humanité* et d'autres journaux ou revues politiques à tirages plus limités. Quelques livres ont été édités. Cette « institution » aurait été initiée par une multinationale néerlandaise et la CIA en 1954 en vue de rapprocher l'Europe et les USA en plein contexte de guerre froide ; Un de ses principaux membres fondateurs aurait été le Prince Bernhard des Pays-Bas. Une réunion de cette importance, renouvelée chaque année depuis plus de 50 ans, ne peut pas rester totalement secrète. Mais, que fait un simple parlementaire de l'Essonne, élu socialiste, dans cette ruche politique du capital mondial ?

Une fois n'est pas coutume, nous avons deux articles qui rendent compte de la visite du pape en France. Ce qui montre l'importance que les amis libres penseurs accordent à l'événement: et à sa caractérisation politique. Pour des contraintes de place (bulletin de 8 pages au maximum), nous sommes contraints de réduire légèrement la taille des caractères et à serrer la typographie. Nous prions les auteurs de nous excuser.

La visite du pape en France:

«une culture purement positive serait la capitulation de la raison » Benoit XVI (cité dans *le Monde* du 15/09/08)

Sarkozy veut remettre la religion au centre de la vie de la cité. Benoît XVI se réjouit de la laïcité de dialogue initiée par Jospin.

Un dialogue dont rend compte *le Monde* du 13 septembre où A Christnacht, un proche de Jospin, écrit: « Le 12/02/2002, le premier ministre Jospin recevait en présence de D Vaillant, ministre de l'Intérieur, les représentants de l'Eglise catholique, autour du cardinal Lustiger. Le communiqué publié à la suite de cette rencontre relevait que le gouvernement et l'Eglise « sont convenus de réunions régulières en vue de procéder à l'examen des problèmes d'ordre administratif et juridique qui se posent dans les relations entre l'Eglise catholique et l'Etat en France »

Des groupes de travail, associant des représentants de l'Eglise catholique et des représentants du gouvernement seraient mis en place... Les gouvernements successifs ont appliqué cet accord depuis 2002. cet accord était nécessaire.

Cette avancée n'a pas échappé à notre bon saint père qui répond à Sarkozy depuis le collège des Bernardins: « la méfiance du passé s'est transformée peu à peu en un dialogue serein et positif qui se consolide toujours plus .Un nouvel instrument de dialogue existe depuis 2002 et j'ai grande confiance en son travail, car la bonne volonté est réciproque »

Et aussitôt d'en demander plus dans le cadre bonapartiste de la laïcité positive selon Sarkozy.

« Il est en effet fondamental d'une part d'insister sur la distinction entre le politique et le religieux afin de garantir aussi bien la liberté religieuse que la responsabilité de l'Etat envers eux, d'autre part, de prendre une conscience plus claire de la fonction irremplaçable de la religion pour la formation des consciences et de la contribution qu'elle peut apporter, avec d'autres instances², à la création d'un consensus éthique fondamental dans la société »

Par un tour, on passe de la garantie de la liberté de conscience – qui suppose une séparation stricte des Eglises et de l'Etat- à l'affirmation: garantie de la liberté religieuse qui permet aux religions de bénéficier des moyens publics. Il est vrai que les casuistes de la secte papiste sont familiers de tels glissements sémantiques: ils passent avec facilité de la garantie de la liberté religieuse, principielle pour eux, à la garantie bancaire, par l'Etat ou les collectivités, de leurs opérations culturelles

Et de poursuivre son offensive, encouragé par la bénévolence élyséenne, en déclarant à l'intention des intellectuels « une culture purement positiviste serait la capitulation de la raison »; un son de cloche à la déclaration très controversée du chanoine de Latran, Sarkozy qui affirmait la prééminence du curé sur l'instituteur .Les objectifs sont clairs: il s'agit de recléricaiser l'espace public, son école républicaine, son université.....

Pour y parvenir, le pape se place pour avoir le leadership en porte parole de toutes les religions. Il affirme **la religion** ; ce « totalitarisme oecuménique » a le don d'agacer les protestants qui voient d'un mauvais oeil la secte papiste tirer la couverture à soi et qui soulignent que la moitié des chrétiens ne sont pas catholiques.(I Droit *le Monde* 13/09/08).

Ces prétentions totalitaires; obscurantistes menacent l'espace de liberté publique, qui est cher entre tout aux libres penseurs, aux républicains: la liberté de conscience

LC ET AP

2 La rédaction de la Raison 91 s'habitue au parler catho , les autres instances sont celles des cercles de la laïcité positive auxquels le saint père accordera sa sollicitude et peut être quelques indulgences.

PRÉPARATION DU CONGRÈS

En guise d'introduction au rapport d'activité:

Du rapport de J Champagne, délégué de la Seine et Oise au congrès de Tarbes (1972), on peut tirer ce constat: sévère « *la LP n'a aucune activité propre, donc aucune existence. Son action, nous pouvons le constater tous les jours consiste à emboîter le pas à tel ou tel mouvement, tel ou tel syndicat, telle ou telle politique* »

Ce constat vieux de 36 ans ne correspond plus à l'activité d'aujourd'hui. Les manifestations à Japy, Gentioux, Craonne ou internationales témoignent de son activité propre.

Cependant, sur le terrain local, notre activité n'est-elle pas encore marquée par ce suivisme que déplorait J Champagne ?

Nous discuterons ensemble des moyens d'y remédier à notre prochain congrès départemental

Congrès départemental du 6 décembre

MARCOUSSIS de 14 à 19 H
maison des associations (salle bleue)
place du 19 mars

Ceci vaut convocation aux adhérents

La fédération de l'Essonne vit et agit, ébauche du rapport d'activité qui sera soumis au congrès

Les numéros 29 à 32 de la *Raison91* témoignent de l'activité de notre fédération depuis un an, date de notre précédent congrès (01/12/2007)

Avons-nous mis en oeuvre les dispositions adoptées?

- La réunion mensuelle du bureau se tient à la Maison pour tous des Amonts aux Ulis. Toutefois, seuls les membres du bureau y ont participé. Le n° 32 donne un calendrier prévisionnel des réunions pour le prochain semestre.
- La mise en place d'une Commission administrative qui se tiendrait trois fois dans l'année, mars, juin, novembre, reste à l'état de projet à préciser.
- Le portail internet reste à réaliser. Il a été proposé de rejoindre le portail des fédérations sur le site national de la LP; mais son trafic et son ergonomie semblent un peu limités (à voir)
- Le banquet s'est tenu à Massy le 22 février avec comme conférencier notre ami Pascal Clesse, de la fédération de Seine Saint Denis, responsable de la commission philosophie de la FNLP.
- Le bulletin la *Raison91* a été, comme décidé, adressé par mail en diffusion large aux élus et sympathisants, avec un envoi papier pour les adhérents. Son contenu a été amélioré par des notes de lecture, une chronique régulière de DD sur les atteintes à la laïcité, des photos, des documents d'archives.
- Envoi aux élus, amis de la Libre Pensée, de données juridiques sur les relations entre les communes et les Eglises
- Participation au banquet et au colloque de L'IRELP qui s'est tenu à Paris les 21-24 mars.
- Participation (et financement d'un car avec le Val de Marne) au rassemblement à Craonne.
- Tenue le 18 juin du Congrès préparatoire du congrès national à Marcoussis. suivi d'une conférence de L Couturier sur l'activité de R. Huron en la présence de sa fille Monique.

- Envoi d'une délégation de trois personnes au Congrès national de Roanne.9-11 juillet. Notre fédération a proposé les deux thèmes retenus le 18 juin comme question à l'étude, sans se porter volontaire pour leur prise en charge. C'est, en final, la proposition de la Loire Atlantique qui a été retenue, mais les sujets seront traités l'un par J Salamero lors de notre prochain banquet, l'autre lors d'une conférence débat à Gif.
- Campagne pour le rassemblement du 14 septembre à Paris par la diffusion de l'appel contre tout financement public de la visite du pape notamment dans les cinq fêtes des associations.
- Participation au rassemblement pacifiste et internationaliste du 11 novembre à Gentioux.

Le rapport financier ('finances, effectifs) sera présenté oralement par la trésorière.

Proposition d'ordre du jour

rapport d'activité. Discussion et vote

rapport financier. Discussion et vote.

Fixation du montant de la cotisation 2009 et budget prévisionnel.

Orientations pour l'année.

Election du bureau fédéral.

Convivialites.....

Quelques adhérents n'ont pas encore réglés leur cotisation 2008 (63€). Le bureau les invite à adresser leur chèque à Françoise Rousseau, 3, place d'Allemagne, 91300 Massy.

drousseau2@wanadoo.fr

Sommaire

le mot du président:

notes de lecture

histoire des soldats russes en France 1915-1920:

fusillés pour l'exemple 1914-1915"

peut-on établir une différence objective entre sectes et religions?,

du harcèlement moral au racket institué

Mon premier congrès de libre penseuse

La visite du pape en France

ils veulent assassiner notre laïcité

préparation du congrès